

Comunicado a la Opinión Pública

La Iglesia Católica de América Latina y el Caribe en la COP16

Cali, Valle del Cauca, Colombia, 29 de octubre de 2024

La Iglesia Católica participa en la Conferencia de las Partes, Convenio sobre diversidad biológica (COP16), evento que se realiza en la ciudad de Cali, donde se convoca a representantes de 196 países para revisar las 23 metas del marco global de Montreal – Metas de Biodiversidad.

Este escenario de carácter internacional es una plataforma en el que la Iglesia, junto a las comunidades, se convierte en faro, presentando, como guía, acciones estratégicas para restaurar y mitigar la crisis climática y la pérdida de biodiversidad, destacando su dedicación y su labor al desarrollo de iniciativas sostenibles con comunidades indígenas, afro, campesinas y diversas organizaciones territoriales.

Sembrando Esperanza: Nuestra Voz en la Zona Verde

Con más de 30 eventos sobre “Justicia Ambiental, Pueblos y Comunidades, Biodiversidad, Cambio Climático, Paz con la Naturaleza y la COP de la gente”, la presencia de la Iglesia Católica en la Zona Verde se ha hecho visible contando con la participación de más de 1000 personas de manera presencial. Estos espacios han sido claves para visibilizar el trabajo de las comunidades, en los territorios en temas de reforestación, Conversión Ecológica, protección de fuentes hídricas, procesos soberanía alimentaria, ecología integral, iniciativas que representan las discusiones que se adelantan en la Zona Azul, las cuales se materializan en el trabajo de los pueblos en las regiones.

Las voces de las comunidades de los territorios que entregan su vida al cuidado de la naturaleza son parte fundamental de la labor que adelanta la Iglesia, por la protección de biomas como la Amazonía, con un papel protagónico, en la protección del planeta, ya que este bioma representa el 56% de bosques a nivel mundial, el 20% de agua dulce del planeta y el 25% de biodiversidad terrestre y, del Chocó Biogeográfico con 700 km de extensión de fuentes hídricas. Estos esfuerzos se materializan en grandes iniciativas que lideramos en Colombia, Latinoamérica y el Caribe y en todo el mundo.

La Iglesia en la Zona Azul reafirma su trabajo con la justicia social y ambiental, asumiendo un papel protagónico en la respuesta a la crisis climática y a la pérdida de biodiversidad y se compromete a:

1. **Compromisos Gubernamentales:** Identificar y monitorear los compromisos que asumen los gobiernos para asegurar la participación de la sociedad civil.
2. **Visibilización de Buenas Prácticas:** La Iglesia continúa su esfuerzo por evidenciar las buenas prácticas que surgen desde y con el territorio. Estas iniciativas no solo son ejemplos de resiliencia, sino que también ilustran los efectos tangibles de la crisis climática y la pérdida de biodiversidad en nuestras comunidades.
3. **Conexión entre Actores Relevantes:** facilitar puentes entre los diversos actores relevantes, garantizando que las comunidades estén conectadas con los proyectos que les afectan.

La participación efectiva de la sociedad civil es crucial para el éxito de estas iniciativas.

Después de esta mirada global, **la Iglesia presenta oficialmente la Ruta Ladudate Deum**, un documento clave para la visión y la representación de la Iglesia católica, frente a la garantía, la protección de la biodiversidad, la esperanza de avanzar en sinodalidad para el cumplimiento de los Objetivos de Desarrollo Sostenible.

Inspirada en las enseñanzas del Papa Francisco, especialmente en su Encíclica Laudato Si' y la reciente exhortación Laudate Deum, esta iniciativa representa un compromiso profundo de la Iglesia católica, con el cuidado de nuestra Casa Común. La Ruta Laudate Deum no es solo un llamado a la acción, sino un plan concreto para participar activamente en foros internacionales cruciales, como las Conferencias de las Partes (COP) sobre biodiversidad y cambio climático.

El plan aborda siete áreas clave de preocupación, desde la crisis social y ambiental hasta la promoción de una cultura del cuidado y el bien común. La Iglesia propone acciones específicas en cuatro frentes principales: civismo y participación ciudadana, educación e iniciativas pedagógicas, fortalecimiento de redes y alianzas, y acciones de incidencia y defensa.

Acciones:

La dimensión ecológica de la conversión, destacada en el Documento de Conclusiones del Sínodo Panamazónico, es esencial para contrarrestar los modelos socioeconómicos basados en la explotación y el individualismo, y para promover la sostenibilidad y el respeto por lo creado. En este sentido, la Iglesia en Latinoamérica y el Caribe, como casa y escuela de comunión, se compromete a implementar acciones que renueven el cuidado social y ambiental, respondiendo a las siete problemáticas identificadas:

- a. CIVISMO
- b. Buen Vivir, Sumak Kawsay, Vivir Sabroso, entre otras expresiones comunales
- c. EDUCACIÓN
- d. REDES
- e. INCIDENCIA

La Ruta Laudate Deum representa un compromiso profundo de la Iglesia Católica en América Latina y el Caribe hacia la defensa de la biodiversidad y la lucha contra la crisis climática. Al responder al llamado del Papa Francisco, se busca no solo una transformación civilizatoria, sino también un enfoque inclusivo que valore la sabiduría de los pueblos indígenas y afrodescendientes.

Este proceso implica una colaboración activa entre la Iglesia, la sociedad civil, el sector privado y los gobiernos, promoviendo un diálogo enriquecedor entre la fe y la ciencia. La conversión ecológica que se propone es un paso esencial hacia el bien común, buscando restaurar la hermandad y la sinodalidad en un esfuerzo conjunto para preservar la Creación y ofrecer soluciones concretas y verificables. Así, la Iglesia se posiciona como un actor clave en la construcción de un futuro sostenible y equitativo para todos.